

# Alto Poder

- ▶ Dós herederos de la doctrina panista: Calderón y Gómez Mont
  - ▶ Sin concretarse el proyecto de nación de Gómez Morín
  - ▶ Ahora sí comenzará a advertirse el proyecto derechista
- ▶ El fundador del PAN pretendía un partido clasista no religioso

por **Manuel Mejido**

**D**urante los últimos ocho años, mucho se ha escrito, hablado y analizado acerca del proyecto derechista del Partido Acción Nacional en el Gobierno de la República, pero poco se ha advertido el cumplimiento de sus estatutos conservadores.

La causa del retraso en la consolidación del plan blanquiazul se debe, principalmente, a que los panistas no contaban con militantes de línea pura para ocupar los cargos públicos que le fueron otorgados junto con la Presidencia aquel 2 de julio de 2000.

Para designar secretarios de Estado, Vicente Fox recurrió a priístas de reconocida trayectoria, que ocupa-

ron el 70 por ciento de la infraestructura gubernamental. La fuerza del PAN sólo pudo sentirse en ambas cámaras, donde los militantes ocuparon las dirigencias y la mayoría de los escaños.

Desde su origen, Acción Nacional fue concebido como un órgano político de derecha, que representaba los intereses empresariales y, en un principio, no religiosos. El vínculo Iglesia-PAN fue consolidado por José González Torres, candidato presidencial en 1964.

A pesar de que Manuel Gómez Morín ocupó cargos relevantes en los gobiernos posrevolucionarios (subsecretario de Hacienda, rector de la UNAM y fundador del Banco de México) e hizo importantes aportaciones a la consolidación del proyecto priísta (creó la primera Ley de Crédito Agrícola y fundó la Escuela Bancaria y Comercial), expresó su desacuerdo con Lázaro Cárdenas por la expropiación petrolera en 1938 y, un año después, anunció la fundación de un partido opositor.

En 1929, Gómez Morín envió una carta a José Vásconcelos, donde le manifestaba "...yo siempre

he creído que lo importante para México es lograr integrar un grupo, lo más selecto posible, en condiciones de perdurabilidad, de manera que su trabajo, sin precipitaciones, pueda ir teniendo cada día, por esfuerzo permanente, un valor y una importancia crecientes".

Para los historiadores, el texto del fundador del PAN es una muestra clara de la intención de conformar un grupo "clasista" y no popular ni abierto al pueblo (como lo fue desde su origen el PRI) y también ajeno a un vínculo religioso.

## LA RELACIÓN PANISTAS Y CLERO

El pasado 23 de octubre, María Inés Gómez Mont, hija de Felipe Gómez Mont, cofundador del PAN, y hermana del actual secretario de Gobernación, presentó el libro "Manuel Gómez Morín, 1915-1939".

En entrevista con Alto Poder, la investigadora aseguró que Gómez Morín no fue: "ni conservador, ni de derecha. Manuel fue un liberal que siempre estuvo comprometido con el desarrollo del país..." y consideró que actualmente existe al interior del PAN una corriente "que trata de llevar la religión al partido..."

Cuando Vicente Fox llegó a la Presidencia de la República, se evidenció el estrecho vínculo entre la Iglesia católica y el gobierno, a pesar de que la Constitución garantiza el Estado laico. Sorpresivamente se observó al primer mandatario besar el anillo papal.

Pretender un gobierno católico tampoco se manifiesta en los estatutos del PAN.

Durante la presentación del libro de María Inés Gómez Mont, el exsecretario de Hacienda del foxismo, Francisco Gil Díaz, afirmó que Gómez Morín: "fue un crítico entre el clero, los virreyes y la colonia...". En tanto que para el perredista Emilio Zebadúa, "fue un hombre de ideas del Estado moderno..."

Como puede observarse, los calificativos para describir al principal ideólogo del panismo están muy lejanos del proyecto clerical, ultraderechista y conservador implementado por Vicente Fox y el



Fecha 15.11.2008	Sección Primera	Página 13
---------------------	--------------------	--------------

"Yunque", ese grupo del que todos hablan pero nadie lo ha visto.

Sin duda, la principal causa para que no se concretara la "clericalización" de las instituciones del país durante el pasado sexenio, se debió a que el guanajuatense no supo elegir, ni tuvo cerca, a las personas indicadas para ocupar los cargos estratégicos.

Para que un plan de gobierno llegue a buen término, es necesario contar con la participación y el apoyo de políticos que entiendan y ejecuten el proyecto de nación que tiene el Presidente, para evitar el surgimiento de discrepancias entre el gabinete.

De igual manera, es necesario que el Presidente sea un líder nato, un estratega congruente y, sobre todo, un estadista con el poder necesario para controlar a sus colaboradores. Pero en México, la clase política carece de esas virtudes y, en su lugar, se enquistó la simulación televisiva.

## EL "YUNQUE" Y EL FOXISMO

Aunque Vicente Fox tenía las órdenes precisas del "Yunque" de impulsar un proyecto católico, necesitaba que los demás funcionarios de su gabinete estuvieran "en el mismo barco". De acuerdo con los politólogos, para que el Primer Mandatario cumpliera con sus obje-

tivos requería de un buen negociador en la Secretaría de Gobernación.

En el 2000, el primer elegido para mandar desde el Palacio de Covián por Vicente Fox fue Santiago Creel, un personaje que se dio a conocer por impulsar el plebiscito de 1993 y que posteriormente formara parte del Grupo San Ángel liderado por Elba Esther Gordillo.

Creel Miranda es un hombre de estudios, alejado de la religión y que no coincidía con el proyecto foxista y, menos aún, con el "Yunque". De trato amable, no supo resolver ningún reclamo social. Lo mismo sentó en Bucareli a los "macheteros de San Salvador Atenco" que a los 31 gobernadores del país.

Durante la gestión de Santiago Creel no se logró ningún consenso legislativo. Los enfrentamientos con diputados y senadores, provocados por Fox, impidieron al exconsejero del IFE concretar reformas o impulsar planes yunquistas.

Como ocurrió en el régimen priísta, el candidato presidencial elegido por Fox fue el secretario de Gobernación, por lo que Creel Miranda debió renunciar el cargo. Como sucesor, el entonces presi-

dente nombró a Carlos Abascal Carranza.

Hijo de Salvador Abascal Infante, fundador y dirigente de la Unión Nacional Sinarquista (organización católica que, junto a Gómez Morán, combatió el cardenismo), Carlos Abascal se enfrentó con la sociedad al tratar de censurar el libro "Aura" de Carlos Fuentes y la película "El crimen del Padre Amaro", por considerarlos contrarios "a las buenas costumbres".

Ese comportamiento moralista descalificó a Abascal Carranza como buen negociador del foxismo. Durante su paso por la Secretaría de Gobernación tampoco logró acuerdos parlamentarios, sociales ni empresariales. En cambio, permitió a la Iglesia la libre intromisión en asuntos de Estado y la participación activa durante el proceso electoral de 2006.

Abascal Carranza fue quizá el personaje más cercano a la ideología yunquista, pero jamás panista.

## CAMBIO DE RUMBO CALDERONISTA

A pesar de que el mexicano es un pueblo católico, no acepta la relación Iglesia-Estado. Felipe Calderón advirtió el rechazo popular a la política clerical foxista, por lo que decidió cambiar el rumbo desde Gobernación.

Primero, Felipe Calderón eliminó la asistencia familiar a la homilía dominical, impuesta por el foxismo.

Para el nombramiento de su equipo de gobierno, el presidente Calderón buscó la mayor confianza entre los hombres más cercanos y puede ser que la haya encontrado. Pero la confianza no significa capacidad para gobernar. Ni tampoco es sinónimo de experiencia.

Un cargo público no da inteligencia, capacidad política ni de negociación. Sólo se entrega una secretaría a un personaje, muchas veces ami-

go de quien lo nombra o "recomendado" de quienes aportaron dinero a la campaña. Tal es el caso de Ramírez Acuña.

En agradecimiento por haber organizado el "destape" adelantado, el 29 de mayo de 2004 en el rancho de Guadalajara, de Abraham González, el presidente Calderón nombró a Francisco Ramírez Acuña, exgobernador de Jalisco, como su segundo en el poder.

Por haber reprimido una manifestación de globalifóbicos en Guadalajara días antes del destape de Felipe Calderón, diversas organizaciones no gubernamentales repudiaron el nombramiento de

Ramírez Acuña al frente de Gobernación. Incluso, el PRI lo desconoció, por considerar que había intervenido en las elecciones estatales jaliscienses a favor de los candidatos panistas en el 2005.

Sin ninguna postura clara, ni ideología que le caracterizara, Francisco Ramírez inició la admi-

Fecha 15.11.2008	Sección Primera	Página 13
---------------------	--------------------	--------------

nistración calderonista. Cumpliendo con su palabra, renunció al cargo el 15 de enero pasado, sin triunfo ni derrota.

Para algunos politólogos, el exgobernador de Jalisco no supo responder a las expectativas calderonistas que demandaban la solución del conflicto poselector. Además de ser incapaz de lograr la reconciliación entre los diferentes partidos políticos pero, principalmente, entre los ciudadanos.

Sólo por agradecimiento, Francisco Ramírez inició el gobierno calderonista.

## UN EMPRESARIO EN GOBERNACIÓN

Como segundo secretario de Gobernación, Felipe Calderón nombró al más cercano de sus colaboradores: Juan Camilo Mouriño, un joven empresario, excongresista local en Campeche y diputado federal entre 2000 y 2004.

Como su antecesor, Mouriño Terrazo carecía del conocimiento de la vida política nacional, aunque a diferencia de los anteriores secretarios de Gobernación panistas, supo ser un excelente negociador. Consiguió que fueran aprobadas más reformas que en ningún otro gobierno.

Juan Camilo nunca fue militante activo del PAN, sólo ocupó al partido para lograr cargos públicos y proteger los negocios familiares. No coincidía plenamente con la ideología panista. Tampoco congeniaba con el proyecto calderonista.

Para los analistas, Iván, como era llamado por su familia, representó la imagen más cercana del neopanismo. Un hombre serio, sin vida pública escandalosa, siempre bien vestido y que gustaba de los lujos. Pero que detrás esconde una larga lista de negocios turbios, incrementados al amparo del poder.

El secretario de Gobernación fallecido el martes 4 de noviembre, jamás explicó públicamente por qué utilizó un pasaporte español cuando había renunciado a esa nacionalidad. Tampoco el motivo de haber ocultado su origen hispano.

Es de reconocer que Mouriño supo calmar el ánimo entre los diferentes grupos de poder. Primero, desde Los Pinos organizó el apoyo empresarial al presidente Calderón, luego de que los

hombres del dinero se lo retiraran a Vicente Fox por no haber cumplido con la reforma laboral prometida.

Al alejar a los foxistas y yunquistas, poco a poco el panismo se reagrupaba. Pero la ideología de Gómez Morín se perdía. Según María Inés Gómez Mont, es preocupante que: "el PAN siendo gobierno, olvide la tarea permanente de rectificación para justificar situaciones emergentes..."

Cuando se encontraba gozando de su triunfo por los buenos oficios legislativos en la negociación de la reforma energética, Juan Camilo murió en el trágico accidente que tanta sospe-

cha generó entre el pueblo.

## CONSOLIDACIÓN DEL PROYECTO PANISTA

Para nombrar al sucesor de Mouriño, se mencionaron nombres que iban desde Diego Fernández de Cevallos hasta César Nava, otro amigo incondicional de Felipe Calderón. La sorpresa fue mayor cuando se eligió a Fernando Gómez Mont.

Las formaciones ideológicas y partidistas del Presidente y del secretario de Gobernación siempre fueron en la derecha panista. Los padres de ambos políticos participaron activamente en la organización del PAN a lado de Gómez Morín.

En 1981, Luis Calderón Vega renunció al panismo por considerar que la clase empresarial había tomado al partido. Coincidentemente, ese mismo año su hijo, Felipe, se afilió al PAN.

Referente al actual secretario de Gobernación, aunque nunca renunció al PAN, su alejamiento de la política se debió a que el foxismo y el "Yunque" hicieron a un lado a la doctrina de Gómez Morín y todos sus colaboradores.

Lo que puede asegurarse es que Gómez Mont

ha demostrado ser un conocedor del narcotráfico y del crimen organizado, lo que significa que puede combatirlo con mucha eficacia, comparado con lo que se ha hecho hasta ahora.

Además, al primer secretario de Gobernación calderonista, Ramírez Acuña se le pagó por el "destape", porque no era un hombre de mano firme, ni respetado entre los panistas para dirimir dificultades ni arreglar diferencias.

Por su juventud e inexperiencia, tampoco Mouriño tenía esas capacidades. En cambio Gómez Mont y Felipe Calderón vieron cómo se hacía política desde la oposición. Ambos observaron, desde sus mismos hogares, toda la enjundia para concretar un proyecto de nación.

Con dos de los herederos de la ideología panista ocupando los dos cargos de mayor importancia en el gobierno del país, podremos atestiguar cuál es el proyecto de Gómez Morín. Si no se desvía en el camino.

## NOTICIAS EN CORTO

La Confederación Nacional Campesina lamentó que en el presupuesto 2009 para el sector rural del país, el Gobierno se haya negado a entregar recursos necesarios para la creación de empleos en zonas marginadas de la república mexicana; los apoyos para 3.5 millones de productores de auto-

suficiencia y la creación estratégica de una reserva de alimentos; compromisos que se asumieron en la mesa del diálogo y que no se van a cumplir. Cruz López Aguilar, presidente de la CNC, calificó las negociaciones de "difíciles y tortuosas", porque, informó, "se pretendía escamotearle al campo más de 15 mil millones de pesos, lo que se impidió, no del todo, gracias a la inconformidad de los diputados cenecistas". Al inaugurar el Primer Aniversario de la Asamblea Nacional Ordinaria de las Empresas Turísticas Ejidales, el dirigente estableció que de su propuesta original de 260 mil millones de pesos para el Programa Especial Concurrente (PEC), la CNC se bajó a los 241 mil millones de pesos; luego se acordó la cifra de 235 mil millones de pesos, sólo que de manera "tramposa" los legisladores del PAN y el PRD ya habían acordado sólo 226 mil millones de pesos, "dolidos por las derrotas electorales que han sufrido en este año". \*\*\* Por tercer año consecutivo, el pasado sábado 8 de noviembre Banamex sacó a sus trabajadores de las oficinas y sucursales y los puso a trabajar por el bien del país. Se llevó al cabo la Jornada Nacional de Trabajo Voluntario Banamex, que se realizó en 59 ciudades de todas las entidades. Los bancos de alimentos canalizaron la

ayuda donada por los colaboradores de Banamex a las comunidades o instituciones beneficiadas a través de la organización de eventos de voluntariado en las mismas. Se estimó que hubo una participación de tres mil voluntarios que juntaron 550 toneladas a lo largo de tres años. Enrique Zorrilla, director general de Banamex, comentó: "Para Banamex, el voluntariado forma parte de la cultura de nuestra empresa. Gracias a un programa que incentiva, apoya y reconoce las actividades de voluntariado, el resultado se plasma en un mayor compromiso de nuestros colaboradores en el desarrollo integral de sus comunidades. Cada año hay más voluntarios Banamex en un número creciente de ciudades del país colaborando con organizaciones de la sociedad civil que atienden las más diversas causas". \*\*\*

OooOooo

Últimamente se ha visto más trabajador que de costumbre a Abelardo Escobar Prieto, secretario de la Reforma Agraria. El viernes pasado hizo entrega de 522 títulos y certificados parcelarios, los cuales dan certeza jurídica al patrimonio de 414 familias

de varios poblados en Chihuahua. Lo mejor del caso fue que también entregó 12 millones 500 mil pesos a 545 beneficiarios de la misma entidad, para que fueran instalados 70 proyectos productivos con financiamiento de los programas de la Mujer en el Sector Agrario y del Fondo de Apoyo a Proyectos Productivos en Núcleos Agrarios. Eso es, precisamente, lo que necesita el campo mexicano: certeza jurídica y dinero, mucho dinero. \*\*\* Para entender mejor al México actual, es necesario ahondar en la vida de los protagonistas. Sin duda Jorge Serrano Limón es uno de los líderes más controvertidos, por lo que el libro "El vocero de Dios. Jorge Serrano Limón y la cruzada para dominar tu sexo, tu vida y tu país" despertó gran expectativa. Los autores de la obra, de Salvador Frausto y Témoris Grecko, editado por Grijalbo y presentado el pasado jueves, supieron ubicar en su justa dimensión a Serrano Limón, un hombre que siempre causará polémica. \*\*\* Y hasta la próxima semana, en este mismo espacio.



JUAN Camilo Mouríño



**FELIPE Calderón**



**FRANCISCO Gómez Mont**